

---

## INTRODUCCION

---

La visita del Papa Juan Pablo II a Colombia ha sido un acontecimiento de inmensa significación para la Iglesia y para la sociedad colombiana, desgarrada en su tejido social (*Dirigentes*, 3 d). Este gran sentido se debe tanto a la personalidad y a lo que representa el ilustre visitante como a sus reflexiones éticas y cristianas sobre la tan anhelada paz con los factores que la construyen, la hacen verdadera y posible.

Tantas significaciones constituyen una razón suficiente para detenerse a hacer diversos análisis sobre este acontecimiento.

Desde el punto de vista social hay *muchos aspectos* que merecen un acercamiento y una reflexión. ¿Qué significó la visita para las masas populares cristianas? ¿Para los medios eclesiales en su acción pastoral? ¿Para la clase dirigente del país, para los trabajadores, para los grupos guerrilleros?, etc.

Nosotros nos *centraremos en el estudio de sus discursos*. En ellos el Papa compartió una serie de reflexiones con los diversos auditorios que lo acompañaron a lo largo de Colombia en las concentraciones públicas. Lo propio del género literario del discurso no es una exposición exhaustiva sobre un tema doctrinal sino la exposición de las reflexiones doctrinales más pertinentes a un auditorio con el fin de motivarlo a nuevos comportamientos y acciones dentro de la Iglesia y de la sociedad. Por eso las reflexiones doctrinales del Papa, hechas para nuestro contexto, cobran una singular significación para nosotros y para América Latina, sin desconocer su papel dentro de la elaboración del pensamiento papal en su ministerio pastoral universal. En otras palabras: no podemos decir que el Papa desarrolló, por ejemplo, la doctrina cristiana completa sobre el matrimonio o el pensamiento social cristiano sobre el trabajo.

## 6 Introducción

Por eso él mismo nos remite, en sus discursos, a documentos en donde dichos temas se han desarrollado más extensamente, por ejemplo, la exhortación sobre el matrimonio y la familia cristiana o la encíclica sobre el trabajo humano. Esto quiere decir que en los discursos del Papa en Colombia se encuentra *lo que él quiso decirnos particularmente* a nosotros en nuestra coyuntura actual tanto eclesial como social.

El mensaje de los discursos del Papa se puede *sintetizar en dos polos fundamentales* que tienen sus interrelaciones mutuas. El invita a los colombianos en sus diversos estamentos sociales y eclesiales a construir una nueva sociedad y muestra la contribución eclesial a esta empresa invitando a toda la Iglesia —pastores y fieles— a emprender una nueva evangelización. O dicho en otra forma: hace un llamado a reanimar el espíritu cristiano con una nueva evangelización que nos ayude a reasumir la salvación de Dios en Jesucristo y ésto tendrá sus consecuencias necesarias en una reestructuración de las relaciones sociales en Colombia en vistas a construir una nueva sociedad más justa, más fraterna, en donde se respete las personas y sus derechos.

En la *primera parte* se presenta el núcleo temático del llamado a construir una *nueva sociedad*, la civilización del amor.Cuál es la caracterización de dicha sociedad y las tareas para cada grupo social; luego se trata de ver algunas implicaciones de estos planteamientos desde el punto de vista socioeconómico: la redistribución del ingreso, un salario digno para el trabajador medido empíricamente en lo que se podría llamar una canasta familiar digna, una reforma agraria real en Colombia que favorezca al campesinado y finalmente los principios de ética social cristiana que, inspirados en el Evangelio, son exigencias para las prácticas de los distintos agentes sociales.

En la *segunda parte* se presenta el núcleo temático de la *nueva evangelización*. Los distintos artículos presentan claves de interpretación. El primero sobre la nueva evangelización se detiene a examinar la caracterización que el Papa hace de ella, con lo cual le presenta un desafío a la Iglesia colombiana. El segundo presenta el contraste en el discurso papal entre el profetismo de las reflexiones al pueblo y el bilingüismo de sus reflexiones al mundo eclesiástico y político. Este contraste se auna “una fe sin mediaciones sociales y una práctica política

sin mediaciones de fe". El tercer artículo nos presenta como clave de interpretación la siguiente: "los hombres sólo hallarán la paz entre ellos, si logran encontrar la paz con Dios".

Con el fin de aligerar las citas, a pie de página hemos abreviado en una palabra los discursos del Papa que citamos en los artículos.

Este trabajo quiere recordar con inmensa gratitud la fructuosa visita de Juan Pablo II, y desea compartir con los hombres de buena voluntad y los agentes de pastoral algunas reflexiones sobre los discursos de este ilustre peregrino del Señor.

Sacerdotes:	La fidelidad en el ministerio al servicio del pueblo de Dios. Bogotá. Catedral Primada. <i>Septiembre de 1986</i> (1986).
Doctores:	Discurso a los dirigentes. Bogotá. Casa de Nazario (01.07.1986).
Simón Bolívar:	Homilía: La paz de Cristo en el contexto colombiano. Bogotá. Parque Simón Bolívar. (02.07.1986).
Diplomáticos:	Discurso al cuerpo diplomático. Bogotá. Nunciatura Apostólica. (02.07.1986).
Clar:	Saludo a la Presidencia y miembros de la CLAR. Bogotá. Nunciatura Apostólica. (02.07.1986).
Spec:	Saludo a los Obispos colombianos. Bogotá. SPEC. (02.07.1986).
Celam:	Discurso a los Obispos del CELAM. Bogotá. CELAM (02.07.1986).
Jóvenes:	Homilía: Los jóvenes en el presente y futuro de la Iglesia. Bogotá. Estadio Nemesis Camacho "El Campín". (03.07.1986).
Chiquinquirá:	Homilía: El puesto de María en la historia de la salvación y en la vida de la Iglesia. Chiquinquirá. Parque "Juan Pablo II". (03.02.1986).
Tunja:	Cristo en el mundo del trabajo. Bogotá. Parque "El Tunal". (03.07.1986).
Tunaco:	La Iglesia misionera en Colombia. Tunaco. Catedral "San Judas Tadeo". (04.07.1986).